

maquero, y otros Pueblos, que trae Calle, pertenecen à este Reyno. *San Luis de la Paz* se fundò para pacificar à los Chichimecas, y se encargò à la Compañia, como trae Perez, y segun la Gazeta, à este Reyno pertenece *San Luis de Potosì*, famoso por sus minas de oro.

La *Nueva Galicia* està al Poniente, confinando con Mechoacan, y Mexico, al Oriente sobre la Costa del Mar del Sur, y al Mediodia de la Nueva Vizcaya. Descubrió esta Provincia, por Hernan Cortès, el Capitan Gonzalo de Sandoval, quando fuè à pacificar los Colimas; aunque despues la pacificò, y poblò Nuño de Guzman. El temple de la Provincea es bueno, el terreno fertil de trigo, y maiz, y de las demàs semillas, y frutos de España, y del País. Hay muchos mineros de plata, y un barro muy precioso, de que hacen *bucaros*, y jarros de bellissimo olor, que llevan à España, y otras partes, donde son muy estimados, y se halla especialmente cerca de Guadalajara. *Guadalajara* està casi al Norte, 87. leguas de Mexico, y al Norte del Puerto de Navidad, en 21. grad. y en 273. de longit. segun Le Isle. Herrera dice, que està en 106. grad. y medio de longit. del Meridiano de Toledo, 1780. leguas por viage derecho, y en 20. grad. y un tercio de altura. La poblò Nuño de Guzman el año de 1531. y le diò el nombre de Guadalajara, su Patria. Aquí se puso la Cathedral, que primero se havia mandado poner en Compostela, y se erigió en 31. de Julio de 1548. es su Obispo sufraganeo de Mexico: hay Conventos de Dominicos, Agustinos, Franciscos, Mercenarios, y de San Juan de Dios. Hay Colegio de la Compañia, que fundò el Capitan Gaspar de Nava, que gastò en obras pias 2000. pesos. Tiene un Convento de Monjas, y un Hospital, segun Gil Gonzalez Davila, que trae los Obispos que ha tenido. Villaseñor dice, que tie-

ne

ne Hòspicio de Carmelitas Descalzos, Hospital de Berthlemitas, 4. Conventos de Monjas, un Beaterio, dos Colegios, y 80. Familias de Españoles, Mestizos, y Mulatos. Tiene aguas saludables, que entran por una hermosa cañeria. Se trabaja el Carey con primor. Hay Audiencia Real, y Oficiales de la Hacienda, y Caxa Real, que se fundò en el año 1548.

La *Villa del Espiritu Santo* en Tepique, la fundò Nuño de Guzman. *Santa Maria de los Lagos*, 30. leguas de Guadalajara, se fundò para asegurarse de los Chichimecas, que están entre Norte, y Levante, gente barbara, que vive esparcida por el campo, sin genero de humanidad, ni policia, en las cavernas, y bolques, como bestias salvajes: se mantienen de caza, y frutas silvestres; no conocen riqueza, ni deleyte, andan desnudos, y algunos cubiertos con pieles de animales, sus armas son arcos, y flechas; son de buenos cuerpos, grandes comedores, hacen vino de ciertas raizes, con que se emborrachan, y son muy valientes, atrevidos, y crueles, de los quales trata largamente Herrera.

La Laguna de *Capala* està al Sur de Guadalajara, se prolonga Leste-Oeste, se forma de varios Rios, es muy grande, y desagua por el Rio de Santiago en Chiametlan. Tambien pertenecen à Guadalajara Leon, Truxillo, Zacatecas, Charcas, Tizatlan, el Fresnillo, Mazapil, las Minas de San Miguel, y otros Reales, que trae la Gazeta de Mexico de Noviembre de 1728.

La Provincia de *Xalisco* està al Poniente, confinando con Colima de Mechoacan, y al Norte, y Oriente sobre el Mar del Sur. La Capital es *Compostela*, al Poniente, 33. leguas de Guadalajara, no lejos del Mar del Sur, en 21. grad. y 20. min. de latit. Sept. Villaseñor la pone 55. leguas de Guadalajara. La fundò Nuño de Guzman el año de 1531. y se llamó esta tierra la *Nueva Galicia*. Aquí estuvo pri-

primero la Real Audiencia, y se mandò fundar la Cathedral hasta el año de 60. que se passaron à Guadalaxara. La Purificacion, 30. leguas casi al Sur de Compostela. Al Sur-Oeste està *Mixtan* en la Costa del Mar del Sur, cerca del Puerto de Navidad. Le Isle pone al Norueste las Isletas de Xalisco. *Cabo de Corrientes* es uno de los mas famosos de esta Costa, en especial para los Navios de Philipinas, que van à descubrirle, està en 20. grad. y dos tercios. Y cerca al Norte està el Valle de *Vanderas*, que es una buena enfenada, al Sudeste del Cabo de San Lucas, en 270. grad. largos de longit. Aqui ponen à Xalisco, Cuina, Tepique, Tetitlan, y otros Pueblos, y Rios. Aqui està la Sierra de Mochitlic, y cerca Tonaltitlan. En *Tepic*, ò *Tepique*, es celebre la Cruz, que hay formada de grama, que aun en Invierno, que todo se seca, se mantiene fresca, y verde con un continuado prodigio, como trae la Gazeta de Mexico de Diciembre de 1729.

Haviendose revelado los Indios de Suchipila, Apozol, Xalpa, Mixtan, Nuchiztlan, y otros Pueblos, y remiendo acometiessen à Guadalaxara, y se perdiessse la tierra, avisaron de este peligro à Don Pedro Alvarado, que estava en la Costa de Avalos con 12. Navios grandes, y dos Baxeles de remo, en que iban mas de 800. Soldados, y 150. Cavallos para descubrir, y conquistar por el Sur, y por el Poniente, y las Islas de la Especeria: pero sabiendo este alzamiento, acudiò primero al socorro de los Españoles de Guadalaxara, y castigo de los Indios, que en numero de mas de 150. se havian hecho fuertes en los peñoles de Mixtan, Nuchiztlan, Acatique, y Cuina; y queriendo los Españoles subir una Sierra, cerca de Agualica, fue preciso desmontarse de los cavallos, por la aspereza de la subida, y llevarlos del diestro; y quedando Alvarado en la retaguardia, un cavallo de los que

que iban delante cayò, y rodando por la cuestra, tropezò con Alvarado, que por ir armado, y ser ya hombre pesado, no pudo huir el encuentro del cavallo, que le diò tal golpe, y le abrumò de manera, que murió à los 3. dias. Despues fue el Virrey Don Antonio de Mendoza en persona, sujerò à los alzados, pacifico la tierra, mostrando à un tiempo valor, y clemencia. El Obispo de Guatemala Don Francisco Marroquin cumplió el testamento de Alvarado, y era mas lo que debia, que lo que tenia.

La Provincia de *Chiamellan* està al Poniente de Zacatecas, al Sur de Culiacan, al Norte Xalisco, y al Oriente sobre el Mar del Sur. Es de 20. leguas de largo, y ancho, y tiene muchas minas de plata. La Capital es *San Sebastian*, Villa de Españoles, en 23. grad. de latit. Sept. y en 271. largos de longit. El Rio del Espiritu Santo divide esta Provincia de la de Xalisco, y el de Piaztla de la de Culiacan. Aqui estan *Acaponeta*, Santiago, y Matatlan, y el Puerto de *Matancher*, en la boca del Rio de San Pedro. Piaztla, Alaya, y Cofala son Rancherias.

La Provincia de *Zacatecas* està al Sur de la Nueva Vizcaya, al Oriente de Culiacan, y Chiamellan, al Norte de Guadalaxara, y al Poniente de Panuco: es rica de minas de plata, y falta de agua, trigo, y maiz. La Capital se llama *Zacatecas*, y està en 23. grad. de lat. Sept. y en 277. de long. segun Don Joseph de Ribera, que trae Mapa de ella. Poblaron la Ciudad Juan de Tolosa, Balthasar Temiño de Bañuelos, Christoval de Oñate, y Diego de Ibarra los años de 1546. y 48. Hay Convento de San Francisco, de San Agustin, de Santo Domingo, de San Juan de Dios, y de la Merced, y Colegio de la Compania, con otras Iglesias. Està la Ciudad en una hoya, ò barranco, entre varios cerros, que la rodean. El mas elevado es el que llaman

man la *Busa*, a cuya falda se acampó Juan de Tolosa con los Españoles, que llevaba para la conquista, por ser este cerro la mayor, y mas segura fortaleza de los Indios del País. Villaseñor dice, que tiene 59. Familias de Españoles, Mestizos, y Mulatos.

En los cerros de esta comarca hay muchas minas, y los Mineros los tienen todos horadados con mas de 49. bocas. Cada semana se distribuyen para el beneficio de minas, y haciendas mas de 259. pesos, y el año de 1562. havia en esta Ciudad 35. haciendas de sacar plata por azogue, que despues fueron menos, por no poder soportar los gastos del azogue los Mineros, en que se vieron grandes quiebras. Don Agustin de Zavala dió al Rey 8009. pesos de quintos, y marco suyos 4. millones; y con todo esto le enterraron de limosna. Don Bartholomé Bravo de Acuña dió un millon y medio de quintos, y marco suyos 15. millones, y oy no tienen sus herederos una casa en que vivir. Da esta Ciudad al Rey solo de derechos de plata cada año 2578350. pesos. Mantiene la Ciudad 409. personas, con muchas tiendas, y oficinas de todo lo necesario. En su comarca vivió como Anacoreta el Venerable Gregorio Lopez. Y el Venerable Fr. Sebastian de Aparicio abrió con sus carretas el camino para su opulento comercio. Allí predicó el Venerable Fr. Antonio Margil. Xeréz de la Frontera, en la parte Meridional de la Provincia, 30. leguas al Norte de Guadalupe. *Llerena*, y Minas del *Sombrerete*, 25. leguas de Zacatecas, junto à las de *San Martin*. *Nombre de Dios*, 68. leguas de Guatemala, y 10. de las Minas de S. Martin, al Norte. El Real del *Fresnillo*, dista como 60. leguas de Guadalupe, y 100. de Mexico. Hay otras muchas minas, como las de *Hofstotipaque*, de San Antonio de Padua, de *Aviño*, de Sierra de Pinos, de Guanasebi, y otras.

La *Nueva Vizcaya* está al Norte de Zacatecas, al

Po-

Poniente del Nuevo Reyno de Leon, al Oriente de Cinaloa, y al Sur de los Conchos, y Taraomares. La Capital es *Durango*, ó *Guadiana*, casi al Norte de Guadalupe, en 24. grad. y 40. min. de latit. Sept. Es tierra sana, y de muchos Rios, con cuyo riego se coge mucho trigo, maíz, y otros frutos. Los Indios de esta Provincia, que en muchas partes estuvieron de guerra, y los Chichimecas, y Guachachiles, hicieron mucho daño en el camino de Guadalupe à los Zacatecas, y esta guerra fue muy importuna, y costosa, y se acabó siendo Virrey el Marqués de Villamanrique. Se pobló en tiempo del Virrey Don Luis de Velasco el primero. En este descubrimiento, y poblacion hizo muchos, y buenos servicios Francisco de Ibarra, con otros Capitanes. Erigióse en esta Ciudad el año de 1621. que hasta entonces fue Villa, la Iglesia en Cathedral: su primer Obispo fue Fr. Gonzalo de Hermosilla. Tiene la Ciudad Convento de San Francisco, de San Agustin, y San Juan de Dios, y Colegio de la Compañia. Aquí reside el Capitan General, y 3. Oficiales Reales de la Real Hacienda: es dilatadísimo este Obispado, sufraganeo de Mexico: su Obispo Don Benito Crespo anduvo en la visita mas de 1700. leguas, y se dice que confirmó mas de 469. personas. El Virrey D. Luis de Velasco encargó al Capitan Francisco de Ibarra, que fuese à descubrir mas allá de Zacatecas, y fundó, y pobló la Ciudad de *Durango* en el Valle de Guadiana, y despues tomó los dos nombres, y halló muchísimas minas el año de 1554. como trae Herrera, que hace mencion de ellas. Villaseñor dice, que está 170. leguas, casi al Norueste de Mexico, y que tiene de 4. à 5. mil Familias de Españoles, Mestizos, y Mulatos.

El *Parral*, al Norte de Durango, tiene Presidio, y Minas. *Cerrogordo*, al Sudeste del Parral, es Presidio. Están en la Provincia de *Tepeguana*, en que

Tom. IX.

T

ha-

habitan los Tobosos, los Chisos, y los Cocoyomes. Tambien estan los Presidios del Gallo, de Papaquiario, y del Passage, y los Reales de Minas, de Cuencame, de Indehe, Santa Barbara, y otros. La Gazeta de Marzo de 1731. dice, que en Indexe se han descubierto minerales de oro de 23. quilates. El P. Andrés Perez de Ribas trata largamente de los Tepeguanes, de su levantamiento, y las Misiones gloriosas, y trabajosas, que tiene allí la Compañia, donde dieron la muerte al Padre Hernando de Tobar, y otros Jesuitas. Calle trae los Corregimientos, y Alcaldias de la Nueva Vizcaya. Villaseñor trata de las Minas, y Presidios, que hemos nombrado.

Culiacan, al Oriente sobre el Mar del Sur, al Norte de Chiametlan, al Sur de Cinaloa, y al Poniente de Durango. Esti tierra fertil de mantenimientos, y muestras de minas de plata, de que hay un Real poblado, que llaman de las Virgenes. La Villa de *San Miguel*, 80. leguas de Compostela, la poblò Nuño de Guzmán el año de 1531. segun Herrera. Juan Diez de la Calle dice, que està 160. leguas de Guadalaxara, y 260. de Mexico. Lazaro de Cebros fue Conquistador, y vecino de Culiacan: hizo cruel guerra à Culiacan el Cacique Ayapin, y estaban ya para despoblarla los Españoles, si no los hubiera socorrido Francisco Vazquez Coronado, Governador de la Nueva Galicia, que prendiò, y ahorcò à Ayapin, con lo que quedò pacificada la tierra. Aquí estan *Culiacan*, y los Rios de *Tabala*, de *Imala*, y *Piafla*.

CAPITULO VI. DE CINALOA, TOPIA, NAYARI, SONORA, Taraomara, Panuco, y Texas.



A Provincia de *Cinaloa* està al Norte de Culiacan, al Sur de Sonora, y Taraomara, al Poniente de la Nueva Vizcaya, y al Oriente del Mar Bermejo, ò de California. Se descubrió esta Provincia el año de 1536. siendo Virrey Don Antonio de Mendoza, con ocasion de ir el Capitan Alcazar desde Culiacan à aquella tierra à esclavitar Indios, y ver si podia coger alguna riqueza de oro, y plata, donde se encontrò con 3. Españoles, y un Negro, que venian de la Florida, y havian quedado de la Armada del Pamphilo de Narbaez. Estos eran Alvar Nuñez Cabeza de Baca, Andrés Dorantes, Bernardino del Castillo Maldonado, y un Negro llamado Estevanico, cuyo viage, y successos peregrinos trae à la larga Herrera, y dice, que hallaron mas de mil diferencias de Lenguas, y contaron curas famosas, y otros prodigios, que hicieron con la señal de la Cruz, y por donde iban predicaban à los Indios la verdadera Ley; y aunque solo sabian 6. Lenguas, Dios les ayudo para que los entendiesen, en tanta multitud de Naciones. La calidad de la tierra, los frutos, y animales, que en ella se hallan, trae à la larga el Padre Andrés Perez de Ribas en la Historia que hace de las Misiones